

Rafael Mariano Grossi

Rafael Mariano Grossi dirige el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), con encargado de prevenir la proliferación de armas nucleares y apoyar la paz y la seguridad ampliando los usos pacíficos de la ciencia y tecnología nuclear.

Desde su unánime nombramiento como Director General en 2019 y nuevamente en 2024 luego de su reelección, el Sr. Grossi ha guiado al Organismo a través de una era de complejos desafíos globales gracias a sus demostradas habilidades de liderazgo y gestión. Ha ejercido sus buenos oficios e imparcialidad para mediar en momentos de tensión internacional, desde Medio Oriente y Asia hasta Europa. A través de un involucramiento proactivo, y facilitando el diálogo entre las partes, ha elevado el papel del Organismo como intermediario de confianza e interlocutor eficaz.

Sus esfuerzos diplomáticos han sido cruciales para mantener salvaguardias nucleares y garantizar la transparencia en circunstancias difíciles, incluida la creciente presión sobre el régimen internacional de no proliferación. Su capacidad para construir consensos entre los Estados Miembros refleja su amplia experiencia en relaciones internacionales y sus sólidas habilidades diplomáticas.

Además de su contribución a la paz y seguridad internacionales, bajo su liderazgo y visión, el OIEA lanza iniciativas transformadoras en materia de desarrollo sostenible. Ejemplos de ellos se encuentran en el ámbito de la seguridad alimentaria y la agricultura, con *Atoms4Food* para combatir el hambre; en el ámbito de la salud, con *Rayos de Esperanza* y *Zodiac* para ampliar la atención oncológica y la prevención de enfermedades zoonóticas respectivamente; en el ámbito de la protección ambiental, con *NUTEC Plastics* para la contaminación por plásticos y *Atoms4Net Zero* para diversificación hacia energía limpia.

El Sr. Grossi, al centrarse en la seguridad, protección, salvaguardias y comunicación basada en hechos, ayudó a lograr el consenso global sobre la necesidad de impulsar energía nuclear en la transición energética. Sus acciones han reforzado el papel del Organismo la Agencia en la intersección entre ciencia y desarrollo y ha logrado resultados concretos a los países en desarrollo, plenamente alineadas con las prioridades nacionales e implementadas bajo el liderazgo de los Estados Miembros. Trabajando con instituciones nacionales, ha continuamente impulsando la apropiación nacional en la implementación de proyectos de cooperación técnica, contribuyendo al fortalecimiento de las capacidades locales necesarias para un impacto sostenible.

El Sr. Grossi ha sido pionero en el Organismo en nuevas formas de cooperación multilateral, forjando alianzas con instituciones financieras internacionales, incluyendo la firma de un acuerdo histórico con el Banco Mundial y bancos regionales de desarrollo, con el fin de mejorar la financiación de la energía nuclear y sus usos pacíficos.

Mientras respondía a la creciente demanda global para los servicios del Organismo, estos logros se han realizado sin aumentar el presupuesto regular del Organismo. Esto refleja el compromiso del Sr. Grossi con la eficiencia y la gestión financiera prudente y su capacidad para aumentar la disponibilidad de recursos a través de las asociaciones colaborativas en materia de financiamiento, incluidos donantes no tradicionales.

Convencido de que hombres y mujeres deben tener igualdad de oportunidades para contribuir a la sociedad, el Sr. Grossi alcanzó el objetivo de paridad en los puestos profesionales de la Secretaría del OIEA, elevando la representación femenina del 29% al 50% en sus primeros cinco años en el cargo. Paralelamente, lanzó programas emblemáticos para aumentar la representación de las mujeres en el ámbito nuclear. En el área educativa, lanzó el *Programa de Becas Marie Skłodowska Curie (MSCFP)* y, en el área de fortalecimiento profesional, creó el *Programa Lise Meitner*. En reconocimiento a estos esfuerzos recibió el año 2025 el *Premio Changemaker* por parte de la agrupación Women in Nuclear.

Antes de ser Director General del OIEA en 2019, el Sr. Grossi trabajó como diplomático argentino. Se incorporó al Ministerio de Relaciones Exteriores de la Argentina en 1985.

Durante sus años de servicio, fue presidente designado de la Conferencia de Revisión de 2020 de las Partes del Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares, y de 2014 a 2016 ejerció como presidente del Grupo de Proveedores Nucleares, habiendo sido el primero en ocupar dos mandatos consecutivos. En 2015, presidió la Conferencia Diplomática de la Convención sobre Seguridad Nuclear, logrando la aprobación unánime de la Declaración de Viena sobre Seguridad Nuclear, el que se transformara en un hito en los esfuerzos internacionales tras el accidente de la Central Nuclear de Fukushima-Daiichi.

Sus cargos anteriores incluyen Embajador de Argentina en Austria, Eslovenia y Eslovaquia y Representante Permanente ante Organismos Internacionales con sede en Viena, que incluyen la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Crimen, la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial y la Organización del Tratado de Prohibición Completa de Ensayos Nucleares, entre otras.

De 2010 a 2013, fue Subdirector General Adjunto de Política y Jefe de Gabinete en el OIEA, y ocupó cargos de alto nivel en el Servicio Exterior argentino, incluyendo el de Director General de Asuntos Políticos de 2007 a 2009.

El Sr. Grossi fue Jefe de Gabinete en la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas en La Haya desde 2002 hasta 2007. Antes de esto, trabajó en el Ministerio de Relaciones Exteriores argentino, incluyendo su rol como jefe de la Embajada en Bélgica y Luxemburgo de 1998 a 2002, y como representante argentino ante la Organización del Tratado Atlántico Norte de 1998 a 2001.

Posee un doctorado y un máster en Relaciones Internacionales, Historia Internacional y Política del Instituto de Estudios Internacionales y de Desarrollo de Ginebra, donde fue nombrado Alumno del Año en 2022. Comenzó su trayectoria académica en la Pontificia Universidad Católica de Argentina y en la Academia Diplomática de Argentina.

El Sr. Grossi ha recibido numerosos premios nacionales, entre ellos la Orden al Mérito Naval de Brasil; la Medalla Nacional con motivo del 30º aniversario de la independencia de Kazajistán; la Gran Condecoración de Honor en Oro con Faja por Servicios a la República de Austria, y la Orden al Mérito de la República Italiana. En 2023, la Asamblea Capitolina del Municipio de Roma lo nombró ciudadano honorario, y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires lo declaró “Personalidad Destacada en el área de Ciencias Políticas y Sociales”. También recibió la Gran Cruz de la Orden de San Carlos de Colombia. En 2024, recibió la Orden Nacional al Mérito Comuneros de la Honorable Cámara de Diputados de Paraguay y la Orden al Mérito de Perú.

En 2024, recibió el Henry DeWolf Smyth Nuclear Statesman Award de la American Nuclear Society (ANS) y del Nuclear Energy Institute. En 2022, el Sr. Grossi y el OIEA recibieron una Citación Presidencial por su trabajo en Ucrania por parte de ANS, y en 2021 Grossi recibió el premio a la Personalidad del Año de ANS América Latina. El Sr. Grossi es Campeón Internacional de Género.

En 2025, Carbonara Scrivia de Piamonte, de donde emigraron los abuelos del señor Grossi a Argentina, lo nombró ciudadano honorario.

En Argentina recibió el premio TAEDA 2025, el premio Laurel de Plata a la Personalidad del Año del Rotary Club de Buenos Aires y el premio Carlos Muñiz otorgado por el Consejo Argentino de Relaciones Internacionales. En reconocimiento a sus contribuciones a la paz internacional, la seguridad nuclear y el estado de derecho global, la Sociedad de Derecho Extranjero de Washington le otorgó el Premio Harry Leroy Jones.

Los doctorados honoris causa y distinciones académicas del Sr. Grossi incluyen *la Cátedra Internacional de Desarrollo Sostenible, Bien Común y Paz* de la Pontificia Universidad Católica Argentina de Argentina; un *doctorado honoris causa* en Derecho por la Universidad de Buenos Aires; un *doctorado honoris causa* en Ingeniería Nuclear por la Universidad Politécnica de Milán; un *doctorado honoris causa* en Estudios Globales por la Universidad de Estudios Extranjeros de Busan; un *Doctor Honoris Causa* de la Universidad Nacional de Asunción; y un *Doctor Honoris Causa* de EPFL en Suiza.

El Sr Grossi habla español, inglés, francés, italiano, portugués, alemán y neerlandés.

A lo largo de su carrera, el Sr. Grossi, ha ejercido un liderazgo eficaz e innovador con un alto grado de compromiso personal, capacidad e integridad profesional al servicio de la paz, la seguridad y el desarrollo sostenible.